

TRABAJADORES

Año 67 de la Revolución
Edición única. Cierre 8:00 p.m.

ÓRGANO DE LA CENTRAL DE TRABAJADORES DE CUBA

Precio 1.00 peso | ISSN-0864-0432
Año LVI No. 37



| foto: Yudaisis Moreno Benítez

| Más información en las páginas 4 y 5

Para tener AZÚCAR ...

EL APUNTE

Semana

El día a día en Cuba es difícil y re-tador. Horas extendidas de apa-gón por carencia de combustible o centrales termoeléctricas en reparación; falta de agua en mu-chos poblados y ciudades por la misma causa (incluida la sequía más grande de los últimos años), así como insatisfacciones en cuanto al transporte, la vivienda, la alimentación, el salario, la salud y la educación, son temas cotidianos en nuestras casas y centros de trabajo.

La semana que empieza no abri-rá diferente ni son de esperar noticias alentadoras para esos problemas reales en los que incide, sin teques ni justificaciones, un bloqueo asfixiante del Gobier-no estadounidense, sobre todo cuando de créditos, comercio y economía se trata, con perse-cuciones financieras obsesivas y la permanencia en una lista de supuestos países patrocinadores del terrorismo.

En este contexto hay quien no puede más y lo expresa con tensio-nes públicas y hasta con la emigra-ción familiar o profesional, fenó-me-nos que son normales en cualquier parte del mundo menos en Cuba, pues los medios de comunicación desde el exterior que adversan al proceso revolucionario, se encar-gan de manipular y amplificar para poner más desaliento y no pocas mentiras, específicamente desde las redes sociales.

Lo que está en juego hoy, y los trabajadores lo saben, es la pro-pia supervivencia de un proceso que dignificó a negros y blancos, a mujeres, niños y ancianos; que universalizó los derechos a la educación, al deporte, a la salud; que hizo al pueblo dueño de sus ri-quezas y que no ha descansado en repartir justicia social. Todo eso sin ser perfecto, pero con hechos y acciones que ni la burocracia ni la falta de recursos han podido arrebatarlos.

La semana que entra continuará siendo muy dura en la vida dia-ria. Sin embargo, una luz de arte y pensamiento invita a miles de almas. Se trata del trovador Silvio Rodríguez, quien nos convoca el próximo viernes a acompañarlo, como tantas veces, en la Escali-nata de la Universidad de La Ha-bana. Allí cantaremos melodías de memoria. Y seguiremos siendo ne-cios, en esa necesidad de vivir sin tener precio.



Soldados de la construcción

El Sindicato Nacional de Trabajadores Civiles de la Defensa (SNTCD), que este 19 de septiembre cumple 54 años de existencia, tiene entre sus filas a valiosos hombres y mujeres como los de la ECM no. 2 de Holguín

| Lianne Fonseca Diéguez

Holguín.— A los trabajadores civiles de la defensa hay que observarlos de cerca para verles la grandeza multiplicada, esa que porta la Empresa Constructora Militar (ECM) no. 2 de Holguín, adscrita a las Fuerzas Armadas Revolucionarias (FAR).

El próximo año esa entidad, perteneciente a la Unión de Construcciones Militares, estará celebrando sus 50 años de existencia, en los que la calidad y el denuedo han sido sellos distintivos en los servicios que ofrecen de construcción y montaje de obras de arquitectura e ingeniería y de producción y comercialización de materiales.

A favor de la eficiencia con la que se trabaja en la ECM no. 2 hablan indicadores como el salario medio, que asciende a 14 mil 600 pesos, también el sobrecumplimiento del plan en el 2024 y el buen camino que llevan los encargos del 2025, así como el hecho de que más de un centenar de trabajadores, de los mil 250 que laboran en la entidad, hayan sido estimulados con el pago por alto desempeño en el actual año.

Las cifras, sin embargo, no siempre alcanzan para describir la valía de un colectivo. Por eso hay que resaltar, como enfatizó el mayor George Brown Ramírez, coordinador general de la entidad, que llevan los conocimientos y fuerzas más allá del territorio holguinero y también de la faena principal que es construir viviendas.

Ahora mismo muchos de ellos, provenientes de diferentes unidades empresariales de base laboran en otras provincias como Granma, dándoles mantenimiento a viales de sitios montañosos; o en Las Tunas en la construcción de un parque fotovoltaico de 21,8 megavatios (MW) y otro eólico.

Brown Ramírez detalló que en días recientes dejaron su impronta en el ya concluido parque fotovoltaico de Providencia, en Holguín, donde hicieron todo tipo de trabajos: movi-



Los trabajadores de la ECM no. 2 concluyeron antes de lo previsto el parque fotovoltaico Providencia, ubicado en el municipio de Holguín. | foto: Ariel M. Nico

miento de tierra, hincado de pilotes, colocación de paneles, montaje de inversores...

“Este es un colectivo aguerrido. No tenemos horario. Empezamos y hasta que no se cumpla la tarea no se para”, subrayó.

A una administración eficiente la acompaña un sindicato de armas tomar, que al decir de Elizabeth Fuxá Batista, dirigente obrera y delegada directa a la Tercera Conferencia Nacional del SNTCD, trabaja por el reconocimiento moral y material de sus afiliados, proyecta el empleo de las utilidades para la reparación de viviendas y la recreación de los trabajadores y sus familias, organiza donaciones de sangre, impulsa un área de autoconsumo y atiende a Casas de Niños sin Amparo Familiar.

No extraña entonces que de este centro surgiera el Héroe del Trabajo de la República de Cuba número 11 de Holguín, el compañero Reinaldo Parra Ávila, fallecido el pasado año; y que abunden hombres como el electricista Maximiliano Drig Noris, que entró a sus 17 años y va camino a los 68 en la empresa que hoy define como su vida.

El 19 de septiembre de 1971 nació el Sindicato Nacional de Trabajadores Civiles de las FAR. Posteriormente, el 12 de noviembre del 2001, se realizó el Congreso Constitutivo del Sindicato Nacional de Trabajadores Civiles de la Defensa (SNTCD), que a partir de ese momento representaría también a los civiles del MININT. Su creación resultó un hecho inédito en la historia de nuestro movimiento sindical, pues nunca antes una institución armada en Cuba estuvo representada en un sindicato. El SNTCD tiene amplia membresía y fuerte representación en casi todos los sectores de la producción y los servicios, así como un destacadísimo contingente de innovadores y racionalizadores que responden a urgencias de la economía.

El mártir que representa al sindicato es Emilio Bárcenas Pier, combatiente del Ejército Rebelde en el Segundo Frente Oriental Frank País, caído en combate el 30 de julio de 1958.

Buzón abierto

| A cargo de Arsenio Rodríguez
buzon@trabajadores.cu

Sobre el aumento parcial de pensiones

Benito Rey González, director general de Seguridad Social del Ministerio de Trabajo y Seguridad Social (MTSS) responde a Orlando Enrique Rodríguez Peña, de Manatí, Las Tunas, respecto a la queja publicada en **Trabajadores**, en la que expresó insatisfacción por el monto de su pensión luego de aplicado el incremento parcial de pensiones.

El especialista explica que dicho aumento no resulta una bonificación adicional, sino que se suma al importe de la pensión que recibía, por lo tanto, “el cálculo de la pensión es correcto”.

“En su caso –expone–, causó alta en el sistema de Pensiones en marzo del 2019 con una cuantía ascendente a 583 pesos, resultado de aplicar el 90 % al salario promedio mensual ascendente a 647.31 pesos, cuantía que fue incrementada hasta

2 111 pesos en enero del 2021 con la Reforma General de Pensiones”.

Agrega que posteriormente se elevó a 3 639 pesos porque Rodríguez Peña es combatiente internacionalista y ahora recibe el beneficio dispuesto por el gobierno mediante la Resolución 14 del 31 de julio del 2025 del MTSS, al poseer una pensión inferior a 4 000 pesos.

Luego de esa explicación, el director general de Seguridad Social de ese organismo significa que aun “en el difícil contexto económico y financiero actual”, el Gobierno Revolucionario mantiene la disposición de aprobar medidas de protección a los pensionados, de manera gradual, en la medida que las condiciones financieras lo permitan.

En su carta de respuesta señala que luego del triunfo de la Revolución, se han realizado varios

aumentos tanto salariales como de pensiones. Una de las primeras de estas medidas fue decretada en el año 1982, cuando se dispuso elevar todas las pensiones menores de 80 pesos mensuales y así le sucedieron otras, con mayor impacto, en los años 2002, 2005, 2008, 2018 y 2019, 2021 y la más cercana, la aprobada de manera parcial desde septiembre último.

También ejemplifica que “existen otras experiencias recientes de incrementos en las pensiones de seguridad social a los jubilados de las FAR y el MININT, los Héroes del Trabajo, las Glorias Deportivas, científicos e investigadores de reconocido prestigio, los combatientes del Ejército Rebelde, la Lucha Clandestina, Playa Girón, la Lucha contra Bandidos y los Internacionales”.

Seguimos inconformes

Reinaldo Greenidge Pacheco, volvió a escribir a la sección Buzón abierto “donde siempre atienden nuestros problemas con seriedad y respeto”.

En febrero publicamos un reclamo de los trabajadores de su entidad de fundición metalúrgica perteneciente a los talleres Lenin de Camagüey. En ese momento nos plantearon:

“Reclamamos la jubilación a los 60 años vigente en el Código de Trabajo, en cuyo capítulo 2, sección primera, se explica que ‘los trabajadores de la categoría II tienen derecho a jubilarse 5 años antes por el desgaste físico y mental que lleva ese tipo de actividad’”.

El colectivo apeló al Órgano de Justicia Laboral, el cual votó a favor de la administración. Al no estar de acuerdo, acudieron a juicio en el Tribunal Provincial, que les dio la razón en noviembre del 2023; sin embargo, la administración no cumple con lo dictaminado.

Salud

A cargo de Alina Martínez Triay

Las sesiones de reconocimiento que realiza el Instituto Nacional de Salud de los Trabajadores (Insat), en las empresas que lo solicitan, contribuye a la seguridad y salud en el trabajo

| fotos: José Raúl Rodríguez Robleda

ALA EMPRESA llegó el grupo multidisciplinario de especialistas para realizar la visita de reconocimiento solicitada por la dirección de la entidad. Así se denomina una práctica del Instituto Nacional de Salud de los Trabajadores (Insat), explica su director, doctor Reinaldo Ruffin Concepción, cuyo objetivo es identificar en el propio puesto de trabajo los riesgos a que está expuesto el trabajador de contraer alguna enfermedad profesional o sufrir un accidente.

"Actuamos en el orden preventivo promocional, que es el carácter de la salud ocupacional.

"Hacemos estas visitas tanto a empresas estatales como privadas y a entidades de la Zona Especial de Desarrollo Mariel. Si hay un caso identificado por intoxicación con plomo o mercurio, por ejemplo, lo remitimos a una atención hospitalaria o al Instituto de Toxicología", precisa Ruffin.

Los trastornos músculo-esqueléticos

El subdirector, doctor Waldo Díaz Piñera, acoña que la primera causa a nivel mundial de incapacidad laboral por invalidez total son los trastornos músculo-esqueléticos (TME). Cuba tiene aproximadamente entre el 18 y el 20 % de trabajadores

en esta condición y en el mundo se comporta hasta en un 25 por ciento.

En este sentido, señala, que las recomendaciones tienen gran importancia pues no solo mejoran la salud y el bienestar de la persona, sino que se traducen en mayor productividad y menos ausentismo.

Como primer paso se analizan los datos existentes: revisión de reportes de accidentes laborales, registros de ausentismo por certificados médicos, informes de enfermedades profesionales y otras estadísticas que presenta el comité de salud y seguridad del centro.

De esa manera se puede conocer qué departamentos, secciones o puestos de trabajo reportan más TME, el tipo de lesión más común: lumbalgia, tendinitis del hombro, síndrome del túnel carpiano (que daña el movimiento de las manos), entre otras.

Evaluá, además, si perjudican más a jóvenes por falta de experiencia o a personal veterano por acumulación de esfuerzo.

Le siguen la observación directa de cómo se realiza la labor en la práctica y se aplican técnicas para medir el manejo de las cargas, posturas forzadas, movimientos repetitivos y esfuerzos.

A continuación, corresponden encuestas y entrevistas a los miembros del colectivo, y por último, se



Doctor Reinaldo Ruffin Concepción, director del Instituto Nacional de Salud de los Trabajadores.



De izquierda a derecha, Heliodora Díaz y María Esther Linares.

hacen las sugerencias, entre otras, determinadas modificaciones en la realización de algunas actividades, cambios de carácter organizativo y se enseñan principios de mecánica corporal para levantar correctamente las cargas. Por supuesto se insiste en el uso de los medios de protección personal.

Estas propuestas deben ser asumidas por la dirección y contar con la participación de los trabajadores. Se requiere de todos un enfoque proactivo y no reactivo, es decir, no esperar a que ocurra un accidente o haya una enfermedad sino prevenirlos y estar atentos a las quejas que surjan en el proceso productivo.

Laboratorios en todos los centros provinciales de higiene

A Heliodora Díaz Padrón, ingeniera química, todos le dicen la China. Tiene 80 años. Es muy activa y la primera en incorporarse a cualquiera de las visitas por complicado que sea el lugar. Desempeña la jefatura

del Departamento de Riesgos Químicos. En el momento en que la entrevistamos llevaba a cabo una investigación de los expuestos al plomo, metal que puede provocar una enfermedad profesional denominada saturnismo.

"Existe una red de laboratorios muy similares al nuestro en todos los centros provinciales de epidemiología donde hacen estos controles. Cuando tienen un caso dudoso nos lo envían.

"Si el trabajador rebasa el límite de plomo en sangre hay que separarlo de su puesto, a los tres meses se le hace un chequeo y si está normal, retorna. Así mismo ocurre con los plaguicidas y diferentes sustancias. Si continúa manifestando daño después de los 6 meses de certificado médico, pasa por una comisión de peritaje médico laboral.

"Sobre el accionar de esos grupos mantenemos atención permanente. Hay 81 comisiones municipales, 15 provinciales y la comisión nacional que rige metodológicamente a estas, en las que se recogen las principales características en cuanto a enfermedad, organismo, ocupación, grupos de edades".

"A partir de 1995 a la máxima dirección del país le preocupó que con nuestros positivos índices de salud se registrara tanta incapacidad total, y se le dio la tarea a este Instituto de analizar el problema. De 28 mil trabajadores con esta condición en

ese año, bajamos a 16 mil al siguiente, y nos hemos mantenido entre 10 mil y 12 mil. Fue el resultado de un mayor énfasis en el trabajo preventivo y de una labor encaminada a lograr que las comisiones estén integradas por el personal más calificado", explicó el doctor Waldo.

Maestría y una nueva especialidad

Allí imparten una maestría que acumula 300 egresados en salud ocupacional provenientes de distintas esferas: psicólogos, abogados, economistas..., y pronto comenzará la cuarta edición.

María Esther Linares, quien estuvo al frente del Instituto durante 18 años, jubilada y recontratada, hoy se dedica a la investigación y es una de las pocas expertas en Medicina del Trabajo del país. "Estamos empeñados en rescatar esta especialidad de diagnóstico y tratamiento e hicimos un programa de formación emergente, pendiente de aprobación. Se dedica a la prevención de las enfermedades profesionales, y en ella desempeña un papel fundamental el médico".

El Insat tiene la condición de Unidad de Ciencia, Tecnología e Innovación del Ministerio de Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente; es Centro Colaborador de la Organización Mundial de la Salud, para salud ocupacional, y miembro de las principales instituciones que tienen que ver con esa temática a nivel regional.

Riesgos ocupacionales



BIOLÓGICO: Es generado por la exposición o contacto con agentes biológicos como: virus, bacterias u otros microorganismos, durante la realización de la actividad laboral.



FÍSICO: Se vincula con la exposición a agentes físicos tales como: el ruido excesivo, la iluminación inadecuada o las radiaciones. Muchas lesiones en las industrias se producen debido a ellos.



PSICOLÓGICO: Está relacionado con factores psicológicos y sociales propios del tipo de labor que se realiza o que pueden afectar la salud mental y emocional de los trabajadores. Por ejemplo: carga de trabajo excesiva, falta de apoyo o reconocimiento y el acoso laboral.



QUÍMICO: Involucra sustancias o compuestos que interactúan con el cuerpo humano y pueden generar quemaduras, intoxicaciones, afecciones respiratorias y otras enfermedades.



ERGONÓMICO: Se relaciona con la forma en que se realizan las tareas y con las condiciones de trabajo. Incluye aspectos como: posturas incorrectas, movimientos repetitivos, levantamiento de cargas pesadas y mobiliario inadecuado.

La empresa interesada en recibir los servicios especializados del Insat debe dirigirse a la oficina de epidemiología de la institución donde se realiza el contrato de acuerdo, en este caso en moneda nacional, o contactar a través de los teléfonos 76438067 y 76438343. Si la empresa opera en divisas el contrato se hace directamente con la Comercializadora de Servicios Médicos Cubanos.

Centrales no muelen esf

Atender la actividad agroindustrial y con la misma prioridad a sus trabajadores son imperativos en un sector que en la pasada zafra solo tuvo 16 ingenios moliendo

| María de las Nieves Galá, Yudaisis Moreno Benítez, Lianne Fonseca Diéguez, Yuleiky Obregón Macías, Gretel Díaz Montalvo, Jorge Pérez Cruz y José Luis Martínez Alejo

CON PACIENCIA, Benigno Oliva Medina desenreda unos alambres de púas que tendrán un noble fin: cercar un campo de cañas. La tarea es ardua, mucho más cuando el sol derrama sus intensos rayos. Bajo una titánica labor, encontramos a este productor de la Empresa Agroindustrial Municipal de Ciego de Ávila.

“Hace años decidieron potenciar el anillo cañero hasta 25 kms alrededor del central, con vistas a arrimar más la materia prima a la industria; por ejemplo, en esta área, próxima al lugar conocido por Pozo Brujo, primero hubo caña, después ganado y luego caña. Ahora hay ambas cosas y más líos.

“Mantenemos la atención a cinco caballerías. Otra vez autorizaron la crianza de vacas en la zona y hemos puesto vallas en los cañaverales; aunque no basta porque nos roban el alambre y los animales acaban con las plantaciones. Lo denunciamos y nadie actúa para detener el delito.”

“Por otro lado, la escasa y, en algunos casos, nula asignación de fertilizantes, herbicidas, petróleo y demás recursos, han provocado el deterioro de las cepas y la caída de los rendimientos de 100 a 45 toneladas por hectárea t/ha; la suerte es que siempre nos pican las cañas, y la desgracia consiste en que gran parte de esa cantidad cortada ha sido por incendios malintencionados”.

“Las quemas nos han causando grandes daños”, dijo Elba Peña Rojas, presidenta de la cooperativa de producción agropecuaria (CPA) 26 de Julio, enclavada en el municipio de Banes, en Holguín.

“Resulta perjudicial —enfatizó— tener cepas de hace tres años, las cuales las han dejado de cortar por una u otra razón, se infringe el contrato para tributar al central Fernando de Dios y hoy la Empresa Agroindustrial Azucarera (EAA) de igual nombre nos debe 22 millones de pesos, y se afecta el pago por concepto de vinculación a los cañeros y la distribución de las utilidades a los cooperativistas”, puntualizó Elba.

Incumplimientos y deudas millonarias

El declive de la industria azucarera cubana es una realidad. Durante la presentación a los parlamentarios del comportamiento del plan de la economía en el primer semestre del 2025, Joaquín Alonso Vázquez, titular del Ministerio de Economía y Planificación, afirmó que al cierre del primer semestre la zafra azucarera tenía niveles de producción de azúcar crudo inferiores al 20%.



Materia prima de menos calidad deteriora la infraestructura fabril, limita la exportación y reduce casi a cero la fabricación de azúcar para el consumo de la población. | foto: José Luis Martínez Alejo

riores al 44 % de lo previsto, pocos para garantizar el consumo restringido.

Entre las causas señaló “la insuficiente disponibilidad de caña, combustible físico para el corte, alza y tiro de la caña; el incumplimiento del corte diario; cuestiones organizativas; mala calidad de las reparaciones industriales y los bajos rendimientos de la caña e industrial que se logran”.

Agregó que “prevalecen atrasos en la siembra de caña, que solo alcanza el 50 % del plan hasta la fecha”. Y advertía, que “de mantenerse esta situación, no será posible conseguir incrementos significativos en las zafras del 2026 y 2027 debido a la baja disponibilidad de materia prima, por lo que la producción de azúcar mantendría niveles similares a los de este año”.

Joel Collazo Apaceiro, de la CPA artemiseña Marcos Martí, explicó que si un asunto preocupa son las deudas. “A la zafra 2024-2025 entregué 2 mil 80 toneladas de la gramínea entre abril y mayo y no he recibido ni un centavo de los más de 4 millones de pesos de esa venta”.

Antes de reiniciar la marcha de su propio tractor, añadió que “zafra por zafra el impago es igual. Se violan los contratos, pero seguimos en el surco pese a las insatisfacciones, pues ¿dos guantes y par de limas son suficientes para hacer zafra? Todo es asumido por el campesino que requiere de una fortuna para producir”.

“No obstante, preparamos la tierra con mucho esfuerzo. El combustible no llegó en tiempo. Nos afectó tanto la sequía de los meses anteriores como la lluvia de los últimos días; ya plantamos, esta vez con la técnica de unir dos puntas de caña para una mejor población y el picoteo en el mismo surco”.

Como dijera el joven artemiseño Luis Alberto Gutiérrez Valdés, de la CPA Victoria de Girón, “aunque la industria no haya pagado



El avileño Benigno Oliva tiene que bregar duro para proteger la caña de la acción y los malhechores. | foto: José Luis Martínez Alejo

la caña cortada, las campañas de siembra de las temporadas de primavera y de frío no esperan por burocracias”.

Según el secretario general del Sindicato Nacional de Trabajadores Azucareros (SNTA), Yrrael Rousseaux Mansfarroll, en la actualidad 33 UBPc afectan en el pago de unos 4 mil 700 ubepecistas. Expresó que “es responsabilidad de las juntas administrativas buscar una alternativa para proteger el salario de sus trabajadores”.

“El vice primer ministro Jorge Luis Tapia Fonseca brinda una atención priorizada al tema, y se analiza semanalmente por el Grupo Azcuba, con la participación de nuestro sindicato”, subrayó.

Manifestó que, en ese sentido, desde el mes de junio se realiza el proceso económico de balance en las cooperativas, a punto de concluir, en el que se evalúa la renovación y ratificación de mandatos para fortalecer las juntas administrativas.

¿La industria o la agricultura?
Antonio Viamontes Perdomo, director de la EAA Melanio Hernán-

dez, de Sancti Spíritus, a la cual pertenece el único central cumplidor este año del plan de azúcar en el país, opinó que es vital frenar el declive de la producción cañera.

Allí el 75 % de las tierras dedicadas al cultivo de la gramínea están vacías. “En los últimos cuatro años —explicó— las limitaciones principalmente de combustible han influido en que los volúmenes de caña a sembrar no alcancen ni para semilla. La idea es detener el decrecimiento en junio de 2026”.

En Camagüey, el Carlos Manuel de Céspedes molvió el 21 % de caña quemada y el 70 % de las colocadas sobre medios de transporte demoró más de 12 horas camino al central, lo que dañó la eficiencia en el proceso fabril que registró el 20 % del plan de producción del dulce grano.

Mientras que en Artemisa la arrancada de la contienda, prevista como nunca antes para el 15 de enero, se retrasó 34 días por la escasez de combustible, aseveró Roberto Meléndez Aguiar, director de la EAA 30 de Noviembre, por lo que su industria solo pudo procesar mil 762 toneladas.

Reverzos, ¡muelen caña!

¿Qué se sabe de los grandes, los colosos azucareros por tradición, los cuales ya no pitan o suenan poco en los medios de comunicación?, preguntaba un asiduo lector en una de las bases productivas visitada por **Trabajadores**.

El Antonio Guiteras, de Las Tunas, con el mayor compromiso de entrega de azúcar a nivel nacional, pudo lograr el 16 % de lo planeado, debido al mucho tiempo perdido por roturas industriales, escasez de combustibles y lubricantes, afectaciones eléctricas y climatológicas, carencia de especialistas y obreros industriales calificados remplazados con refuerzos de otros ingenios.

También repercutió la situación crítica de los caminos cañeros, la alta presencia de bejucos en los cañaverales y la necesidad de cortar plantaciones quedadas de procesos anteriores.

Ciro Redondo, el llamado Coloso del Centro, en Ciego de Ávila, alcanzó algo más del 50 % del programa de azúcar crudo, la cifra más alta a nivel nacional. Pudiera haber tenido un mejor desempeño si no hubiese incidido la calidad de la materia prima, pues más del 70 % de la composición de la molida correspondió a caña proveniente de pasadas cosechas.

Así la fábrica de azúcar más moderna de Cuba, situada en el avileño poblado de Pina, registra siete campañas consecutivas sin centrífugos el total de toneladas previstas; y la vecina bioeléctrica (corazón energético de ese ingenio) suma millones de kilowatts dejados de aportar desde la puesta en marcha en el 2020, aunque este equipo de prensa no tuvo acceso a la información oficial sobre ese tema.

Algunas trabas, además, impidieron captar de primera mano lo que ocurre en la industria Uruguay, de Sancti Spíritus. No obstante, por otras vías legales se conoció que le apagaron sus máquinas en el 2022, debido al decrecimiento cañero y la falta de recursos para revitalizar el equipamiento fabril.

Hubo amabilidad al ofrecerse los datos del Urbano Noris, de Holguín. "Hizo su última zafra en el 2023. Presentó problemas con su infraestructura energética, incluida la caldera y los turbogeneradores, y necesitaba una reparación capital que no fue posible, pues depende de una inversión", informó Yoania Merencio Rosillo, del Grupo Empresarial Azcuba en la provincia.

"Hay que seguir insistiendo en sembrar más caña aunque también es una realidad que la industria carece de condiciones técnicas para procesarla. En los campos está la evidencia con las grandes cantidades de cañas quedadas y requeridas", recalcó José Luis Jomarrón Cera, presidente de la unidad básica de producción cooperativa (UBPC) Diego Felipe, del tunero municipio de Puerto Padre.

Enfatizó que "hay unidades trabajando con el 40, 50, 60 y hasta



Más de 80 incendios afectaron a los productores y la economía la pasada zafra en Holguín.
Foto: Lianne Fonseca Diéguez



Aunque el impago está igualito, los sembradores en Artemisa no esperan por burocracias.
Foto: Yudaisis Moreno Benítez



Muchos sistemas de riego de agua, como esta máquina Fregat en el avileño municipio de Ciro Redondo, devienen fósiles en no pocos lugares del país.
Foto: José Luis Martínez Alejo

el 70 % de caña en aquellas condiciones, que se muelen desfasadas y aumentan el porcentaje de materias extrañas por tallos secos. También las cepas que no se cosechan pasan a la categoría de requeridas y amplían las pérdidas en las industrias.

"A nosotros nos restaron por cosechar 14 mil toneladas de caña con aproximadamente 28 millones de pesos por cobrar. Por otro lado, los impagos de la materia prima, ya suministrada y procesada, perjudica la entrega de anticipos y la compra de insumos imprescindibles para la producción, además, se alteran los

costos, pues al no pagar a tiempo los créditos otorgados por los Bancos, aumentan los intereses y se sufragan cantidades de dinero nada despreciables.

"Hoy se impulsa la producción cañera. El país ha hecho un enorme esfuerzo y el precio que tiene la materia prima sería muy beneficiosa y estimulante para los productores en circunstancias normales porque considero que estas medidas llegaron un poco tarde al sector, cuando ya no hay recursos".

Purgar más fuerte

Ahora se trata de purgar más fuerte para separar las impurezas objetivas

de las subjetivas. En sus declaraciones exclusivas, el secretario general del SNTA se refirió a cuestiones que han dañado al sector y que tienen solución.

"En los controles a los centros laborales se comprobó que, de las 456 UBPC, 78 no brindaban el servicio de almuerzo a los trabajadores.

"Se discutió con cada junta administrativa y fueron adoptadas medidas disciplinarias. Muchas de esas entidades habían dejado de producir alimentos. Quedan 12 por resolver el problema, ubicadas en Mayabeque, Artemisa, Las Tunas y Holguín", recalcó.

¿La bancarización?, un asunto recurrente. "Reiteran nuestros afiliados las dificultades para acceder a sus salarios porque recorren largas distancias y muchas veces no pueden extraer el efectivo o reciben muy poco dinero, tienen que retornar al Banco y así desaprovechan varias jornadas de trabajo", significó a la vez que añadió: "Aunque el asunto continúa sin solución, se aplicaron alternativas en algunos territorios".

No obstante los tropiezos, hombres y mujeres empapados de sudor, con botas enfangadas, guantes desgarrados y estrujados sombreros están firmes en puestos claves. Podrán faltar otros indispensables medios de protección pero siguen aferrados a la tierra para reanimar un sector estratégico deprimido contienda tras contienda. La última fue la peor en más de un siglo.

Fue como una zafra chica desde la arrancada en noviembre. Tan pequeña que no prendió la llama del sistema de emulación y el movimiento sindical solo reconoció el resultado de las provincias de Ciego de Ávila, Guantánamo, Artemisa y Mayabeque, donde realizaron acciones oportunas de estimulación a los más destacados.

Los trabajadores, más que los insumos y los repuestos críticos, han estado siempre arrimados a los plantones, a la maquinaria, a los camiones y a las locomotoras, eso merece una temporada grande en la atención integral y no solo el 13 de octubre, día de su celebración como sector.

Aunque el estímulo moral y material devienen entes motivadores, otras cuestiones debían haber emocionado tanto a los azucareros en relación con lo que más ellos requerían para ser altamente productivos.

Se conocen las gestiones gubernamentales para insuflar nuevos aires a la que fue nuestra primera industria. Son priorizados negocios con inversión extranjera y alternativas con los derivados de la caña.

Pero a corto plazo urgentes decisiones que eliminan, o al menos minimicen las causas objetivas descritas por este equipo de periodistas.

Aquí no vale el acertijo de quién fue primero, si el huevo o la gallina. En los preparativos, la arrancada y el desenvolvimiento de la zafra todos los involucrados son importantes. Lo demás queda en las buenas intenciones y con ellas, no muele el central.

| Enrique Alfonso

El enigma de la identidad

| Jorge Rivas Rodríguez

La exposición *Revelaciones*, del joven creador Enrique Alfonso (La Habana, 20 de abril de 1989), presentada en el capitalino Museo Napoleónico, es una experiencia artística que invita a la reflexión íntima sobre la percepción de la realidad.

Las obras de la propuesta transitan a partir de resonancias iconográficas en torno a las inquietudes filosóficas y literarias del poeta, ensayista y traductor argentino Jorge Luis Borges, particularmente en su exploración de lo infinito, lo laberíntico y el enigma de la identidad.

En los seis cuadros de grandes dimensiones (óleo sobre lienzo) y en los nueve dibujos de pequeño formato (tinta sobre papel) que conforman la muestra, se percibe una clara influencia del escritor rioplatense en la manera en que este joven y autodidacta artista explora la incertidumbre ontológica que caracteriza la existencia del hombre contemporáneo.

Sus creaciones funcionan como espejos metafísicos, fragmentos que desdibujan la frontera entre lo real y lo ficticio. La repetición y los juegos de reflejos, presentes en varias obras, recuerdan los círculos infinitos borgianos que desafían al espectador a cuestionar la veracidad de sus propias vivencias personales.

Revelaciones aborda el concepto del tiempo, no como línea recta, sino cual una red compleja y mutable, que dialoga con diferentes textos de Borges, como su célebre cuento *El Aleph*. Se trata de tesis pictóricas que devienen laberintos espaciales e igualmente temporales y narrativos, que proponen una experiencia sensorial y cognitiva que va más allá de lo puramente visual.



El artista junto a su pieza titulada *Inmortal*, óleo sobre lienzo, 200x120 cm, 2025. | foto: Cortesía del artista



Un mundo en el sótano, óleo sobre lienzo, 140x170 cm, 2025.

mo ligado a una increíble erudición”, dijo el artista.

Alfonso aseguró —y así trasciende en la muestra— que no intenta ilustrar los relatos de Borges. “Eso sería —afirmó— muy pretencioso. Más bien trato de llevar al plano físico las sensaciones que me generaron sus lecturas, reinterpretarlas y mezclarlas con mis propias ideas y experiencias”.

De tal modo, estos cuadros dialogan con la obra de Borges de manera inteligente y sutil, utiliza su legado literario como trampolín para expandir reflexiones modernas; en tanto Alfonso —también ilustrador, humorista gráfico y ceramista— se posiciona como un creador que no solo rinde homenaje a una de las mayores figuras literarias latinoamericanas, sino que además aporta una renovada perspectiva artística sobre su obra.

| Texto completo en www.trabajadores.cu

Un querido maestro



| foto: Tomada del Portal de la Radio Cubana

Ha llegado el momento de la jubilación. El profesor Ángel Vázquez Millares se ha despedido de su público en CMBF Radio Musical Nacional. Con su proverbial modestia deja una huella profunda en la cultura cubana y, en particular, en el universo de la radio especializada. Considerado uno de los mayores conocedores de la ópera y la música de concierto en el país, dedicó decenios de consagración a su emisora. Allí condujo y escribió los emblemáticos programas *La ópera*, *Teatro de la Ópera y Zarzuelas y operetas*. Su estilo claro, riguroso y

apasionado lo convirtieron en un comunicador excepcional, capaz de acercar al gran público un repertorio exigente, sin sacrificar la profundidad del análisis. La fidelidad de sus oyentes es también muestra de la calidad de su obra. Su voz es, ahora mismo, la del identificador de la estación al aire.

Ahora que se jubila, sus comentarios se extrañarán, su legado seguirá vivo en sus continuadores y en la memoria de quienes aprendieron a escuchar y amar el arte lírico gracias a su magisterio. Vázquez Millares es, sin duda, un referente indispensable en la promoción, socialización y estudio de la música de concierto en Cuba. Su ejemplo trasciende la práctica radial: encarna el rigor intelectual, la pasión pedagógica y el compromiso con la excelencia artística que distinguen a los grandes maestros. Premio Nacional de Radio 2006, ha inspirado a decenas de realizadores y artistas. Y ha sentado cátedra. | **Yuris Nórdo**

Dos grandes en escena



| foto: Yuris Nórdo

La sala El Sótano, en el Vedado habanero, presenta *Un domingo llamado deseo*, puesta en escena dirigida por Norge Espinosa a partir de su propio texto. En el elenco se destacan dos figuras legendarias del teatro cubano, Verónica Lynn y Carlos Pérez Peña, acompañados por Ernesto Pazos, Fernando Ramírez y Joel Sotolongo. Esta coproducción del proyecto Trotamundo y Teatro El Público se presentará durante los fines de semana de septiembre.

La obra, a medio camino entre la invención y la biografía, narra el regreso de una actriz a un teatro donde será homenajeada, mientras revive personajes y recuerdos de su pasado que dialogan con los retos de su presente. Desde esa premisa se articula un relato en el que confluyen evocación, emoción y reflexión,

que indaga en el valor del acto teatral como espacio de trascendencia, cargado de símbolos y de vínculos con la historia del teatro en Cuba.

La propuesta se adentra en la memoria viva de los escenarios y en la huella que deja cada representación, a la vez que establece un homenaje a la escena cubana. La presencia de Verónica Lynn y Carlos Pérez Peña, Premios Nacionales de Teatro, otorga a la puesta un valor singular, pues confirma que el arte escénico se enriquece tanto con la madurez y la experiencia como con la constante renovación, y que el reconocimiento al pasado constituye un gesto de confianza en el presente y en la continuidad del teatro cubano. | **YN**

| Mundial de Atletismo Tokio 2025



| foto: Tomada del sitio oficial del evento

Sí, linda y de bronce

| Joel García

Aunque fue la primera de la prueba en mandar el disco a más de 65 metros, no fue hasta el tercer intento que Silinda Morales se superó a sí misma y soltó el implemento, con palabrota de rabia incluida, hasta los 67,25 metros, válido para la medalla de bronce en la segunda jornada del Campeonato Mundial de Atletismo Tokio 2025.

Con solo 25 años, la discóbola criolla rompió los pronósticos que la daban solo como finalista. Ella sabía que para ser fiel a la tradición de esta modalidad —Cuba tenía siete medallas (2-3-2)— debía lanzar lo mejor de su vida. Y lo hizo. Y se ganó compartir la foto del podio con la estadounidense Valerie Allman (69,48) y Jorinde Van Klinken (67,50) de Países Bajos, oro y plata, respectivamente.

Nuestros especialistas del atletismo habían llamado la atención antes de partir a la Tierra del Sol Naciente que en esta temporada ella tenía rubricado siete de los 10 mejores registros de su carrera. Por lo que todo quedaba en manos de la camagüeyana para dar el salto esperado después de su título mundial sub-18 en Nairobi 2017 y bronce en la lid universal para menores de 20 años en Tampere 2018.

Quizás lo que nunca le faltó fue “el ojo del tigre”, pues tenía como inspiración en su especialidad a las dos cubanas campeonas del orbe en esta prueba: Denia Caballero (2015) y Yaimé Pérez (2019), quienes decidieron emigrar en años recientes, pero ya habían sembrado en Silinda Morales los secretos para que el disco volara hasta una medalla a este nivel.

Esta presea es la número 64 de Cuba en estas justas (22-25-17) y llega en el inicio de un ciclo olímpico en el que nuestro atletismo sigue resultando un deporte clave para los juegos múltiples regionales, panamericanos y olímpicos. Silinda sabe que en

lo adelante todo será más exigente para ella, de momento celebra y lo hace junto a su entrenadora Hilda Elisa Ramos, quien también guarda la magia de grandes resultados como atleta y la inteligencia para haber llevado a sus alumnas a premios mundiales y olímpicos.

Sí, linda y de bronce. Sí, linda y ejemplo de consagración y disciplina. Sí, linda y capaz de mostrar luces cuando tanta sombra cobija al deporte cubano en lides internacionales. Este domingo ella pudo cantar: *Me dicen Cuba. Y no le falta razón.*

Muy bien por Greisy y Roxana

Además de la alegría mañanera con el primer metal, nuestra delegación tuvo buenas noticias con Greisy Robles y Roxana Gómez, quienes avanzaron a las semifinales de los 100 metros con vallas y los 400 metros, respectivamente.

Robles marcó 12.84 segundos y ganó el puesto directo a una fase en la que tendrá que acercarse o mejorar los 12.71 segundos que tiene como marca personal para soñar con una final. ¿Imposible? El ejemplo de Silinda le ronda ya su pensamiento.

Una experimentada como Roxana, tercera en su serie con 50.35 segundos, deberá sacar el extra en la siguiente salida a la pista para colarse entre las ocho primeras. Su actual forma deportiva avala esa posibilidad, pero bien sabemos que una carrera no se parece a la otra.

La jornada nocturna del domingo dejó los monarcas universales en 100 metros planos: la estadounidense Melissa Jefferson-Wooden, con récord para estas justas de 10.61 segundos y su primer título; y el jamaicano Oblique Seville (9.77), quien relegó para el tercer lugar al campeón defensor Noah Lyles (9.89). En salto de longitud para damas, el podio quedó en poder de la norteamericana Tara Davis-Woodhall con un brinco de 7,13 metros.

Frente al unipolarismo

| Álvaro Yoel García Peña,
estudiante de Periodismo

La recién concluida Cumbre de la Organización de Cooperación de Shanghái (OCS), celebrada en la ciudad china de Tianjin los días 31 de agosto y 1.º de septiembre, marca un punto de inflexión en la arquitectura geopolítica mundial. En un contexto de creciente tensión entre las potencias occidentales y los países que defienden su soberanía y derecho al desarrollo autónomo, este evento demostró que se avanza hacia un sistema multipolar donde las decisiones ya no se concentran en Washington o Bruselas.

La OCS, integrada por China, Rusia, India y varias naciones de Asia Central, junto a Estados observadores y socios, se consolida como un contrapeso efectivo al orden unipolar liderado por Estados Unidos y la Unión Europea. La reunión no solo reforzó la colaboración en seguridad y economía, sino que también envió un mensaje claro: el Sur global tiene voz propia y está decidido a ejercerla.

La importancia del encuentro en Tianjin radica en su momento histórico. Hoy, el sistema de gobernanza global enfrenta una crisis profunda. Instituciones como la Organización de las Naciones Unidas (ONU) o la Organización Mundial del Comercio muestran limitaciones para actuar con imparcialidad, al estar frecuentemente dominados por los intereses occidentales. Por el contrario, la OCS se presenta como una alternativa que prioriza la soberanía de los Estados, la no injerencia en asuntos internos y la cooperación mutua.

Durante la cita se adoptó la Declaración de Tianjin y quedó delineada la Estrategia de Desarrollo hasta 2035, que define las tareas prioritarias y las principales orientaciones para profundizar la cooperación multifacética en aras de la paz y la estabilidad regional, así como el desarrollo y la prosperidad.

Uno de los aspectos más destacados del foro fue la creación de nuevas estructuras para enfrentar desafíos contemporáneos. Se establecieron dos centros, uno para combatir el crimen transnacional, y otro dirigido a la seguridad informática, así como un mecanismo de coordinación antinarcóticos.

De igual forma avanzaron en la independencia financiera con la presentación del Banco de Desarrollo de esa organización, lo que reduce la dependencia de instituciones occidentales como el Fondo Monetario Internacional o el Banco Mundial.

En el ámbito tecnológico los Estados miembros podrán acceder al sistema de satélites BeiDou de China, una alternativa segura al Sistema de Posicionamiento Global controlado por Estados Unidos. Esto no solo garantiza autonomía en navegación y comunicaciones, sino que también simboliza la desconexión progresiva de las redes de poder occidental.

Asimismo, se aprobó el concepto de “corredor de energía verde” en Asia Central, que fomenta las fuentes de energía limpia y las redes sostenibles. Dichas medidas son parte de un plan integral para construir infraestructuras financieras, tecnológicas y energéticas que profundicen la integración interna y extiendan la influencia de la OCS, vista por Rusia como un espacio para contrarrestar la expansión de la OTAN y las sanciones occidentales.

Mientras que China la considera una vía para promover su Iniciativa de la Franja y la Ruta; en tanto la India la aprecia como una zona para asegurar sus intereses energéticos y de seguridad en Asia Central.

La relevancia de la Organización trasciende lo regional. La Cumbre de Tianjin incluyó críticas firmes a la “doble moral” en la política internacional y llamó a reformar la ONU para hacerla más representativa. Esto refleja el deseo de sus miembros de ser reconocidos como una voz legítima del Este global.

El modelo de “multilateralismo flexible” de la OCS permite la cooperación sin sometimiento a Occidente, acelerando la tendencia hacia la multipolaridad.

Para Cuba y América Latina, este movimiento hacia la multipolaridad ofrece oportunidades tendentes a diversificar alianzas y resistir presiones externas. La Cumbre de Tianjin no es solo un evento diplomático más; es un símbolo de que el mundo avanza hacia un futuro en el que la soberanía y el respeto mutuo son los pilares de las relaciones internacionales.



El evento reunió a representantes de más de 20 países y 10 organismos internacionales.
| foto: Sergey Bobylev / Sputnik



Cómo va la consulta

Criterios aportadores



El colectivo de Asel demostró preparación al adentrarse en el análisis del Anteproyecto.
| foto: De la autora

| Lianne Fonseca Diéguez

Holguín.—Con la pericia que les da su profesión y un evidente deseo de hacer aportes sustanciosos, los trabajadores de la Empresa de Servicios Legales (Asel) de esta provincia le imprimieron un sello de calidad al inicio del proceso de consulta del Anteproyecto del Código de Trabajo en este territorio.

Daysi López Sao, directora de Asel, fue la primera en intervenir y destacó que el documento responde a los postulados que se formularon a partir de la aprobación de la Constitución de la República en el 2019 y por lo tanto

ofrece más garantías y derechos para los trabajadores.

“Está a tono con el Código de las Familias y se ve explícitamente la garantía de derecho a un trabajo digno y a desarrollarlo a plenitud”, dijo.

El colectivo, compuesto por profesionales del Derecho, enfatizó de manera general el carácter práctico del Anteproyecto, y ponderó el reforzado rol que se les da al sindicato y a sus dirigentes dentro de las organizaciones.

Asimismo se alzaron voces para valorar positivamente que el documento recoge claramente el amparo ante el acoso laboral y que, bajo determinados requisitos, permite el pluriempleo para cuadros, funcionarios y profesionales de ciertos sectores.

Fueron señalados aspectos cruciales para su mejora. Yordanika Urquiza Sánchez abogó por la necesidad de elevar el salario medio de segmentos de trabajadores esenciales como custodios, auxiliares de limpieza y recepcionistas, entre otros.

Por su parte, Yaimí Cruz Fuentes propuso modificar la duración del servicio social y dejarlo solo en dos años y no en tres como está publicado.



| Gretel Díaz Montalvo

Camagüey.—Un grupo de los cerca de 200 trabajadores de la unidad empresarial de base (UEB) Taller Especializado de la Empresa de Azutecnia de este territorio inició el proceso de consulta del Anteproyecto del Código de Trabajo en esta provincia.

Entre las primeras propuestas estuvo agregar al derecho del trabajador contar con un trabajo digno, la especificación y a un salario digno.

Humberto Molina Castillo, director de la UEB, precisó: “Es cierto que no se pueden subir todos los salarios porque aumentaría la inflación y es necesario respaldarlo con producción, pero es justo refrendar la importancia de un salario que dignifique al trabajador sobre todo desde el sector estatal”.

En esa misma sintonía estuvo Rubiel Molina, jefe del grupo técnico, quien acotó que sería ideal que se considere que todos los pagos que reciban los trabajadores formen parte del salario que incluya las utilidades.

Por su lado, Lázara Pato Martínez, secretaria general de la sección sindical, defendió que como mismo se establece el derecho a padres y abuelos de obtener una licencia no retribuida para el cuidado de los niños, se debe dar esa

Por un Código que dignifique más



Comenzó en Camagüey la consulta del Anteproyecto del Código de Trabajo en la UEB Talleres Especializados Azutecnia. | foto: De la autora

oportunidad a todos los trabajadores que lo necesiten para el cuidado de sus padres.

“El envejecimiento poblacional es real y muchos o son hijos únicos o están solos para atender a adultos mayores, por lo que debe ser un derecho y no una posibilidad que le puede otorgar la administración”, detalló.

En tanto, Náyade Machado Pérez, especialista en Recursos Humanos, sugirió que la confección del expediente laboral a los trabajadores en tiempo de prueba se realice una vez concluido dicho período y no a los 15 días.

Centenario del líder de las mil huelgas

Recordarán en todo el país a Enrique Varona González, este 19 de septiembre, con más fervor en su natal Consolación del Sur, y en Morón, su principal trinchera de lucha por los más elementales derechos laborales

| José Luis Martínez Alejo

Cuba y sus compatriotas recordarán el venidero 19 de septiembre el asesinato de uno de sus líderes obreros: Enrique Varona González, con motivo del centenario de su largo viaje hacia la historia y la inmortalidad.

Uno de los que no solo rememorará, sino que contará de manera especial a las nuevas generaciones sobre la heroicidad de quien fuera también campesino pobre y obrero explotado, será Larry Morales, presidente de la filial de la fundación Nicolás Guillén en Ciego de Ávila.

Porque Varona nació en Consolación del Sur, provincia de Pinar del Río, el 13 de julio de 1888, pero se forjó como líder obrero en el avileño pueblo de Morón, con marcado protagonismo en los talleres y la terminal ferroviaria, donde sonara el pito de la locomotora anunciando la inmediata salida del tren y el triunfo en aquella huelga general de los ferroviarios.

Defendió los derechos más elementales de los trabajadores de vías u obras, quienes eran los más explotados. Organizó a los braceiros y estibadores del puerto de Tárraga. Acudió a los centrales azucareros, escuchó el reclamo de los trabajadores, estudió sus demandas y se lanzó a la conquista de los primordiales derechos laborales.

Así logró la unidad de las fuerzas de esos grandes sectores, en la batalla contra los explotadores. El hecho de mayor connotación encabezado por el insigne sindicalista comenzó en los primeros días de septiembre y concluyó el 25 de diciembre de 1924.

Se le conoció como la Huelga de los Ingenios; en realidad, también participaron ferroviarios y portuarios, hecho convertido en una guerra sin cuartel, por la represión que emprendieron el ejército, los patronales y los consorcios.

La historia de vida más íntima del ejemplar dirigente la cuenta Larry Morales en su libro titula-

do Enrique Varona, el líder de las mil huelgas.

“La víspera de la navidad de 1922, Enrique me había dicho que deseaba pasar ese día junto a los más explotados. Yo no le reproché su actitud, al contrario, me agradó. Tanto me emocionó aquel gesto suyo, que el lechón asado que tenía para comerme en casa con mis hijas, se lo llevé para el campamento. Nos divertimos mucho. Él estaba feliz junto a sus dos niñas de los ojos, como solía llamar a Leonor y a Nieves, y junto a mí, y también a los obreros a quienes consideraba como de la familia”, rememoraba Ana Lugo, viuda de Varona González.

El asesinato de Varona, el 19 de septiembre de 1925, es descrito por el escritor avileño de este modo: “Mientras un matón corría hacia al cuartel para cobrar la vergonzosa paga, un hombre valiente ya moribundo se abrazaba a su esposa como para decirle al oído: ‘muero por los trabajadores’, que era como decir que iba a vivir eternamente”.

